

# EL DIARIO DE MENORCA.

### Puntos de suscripcion.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

### Precios de suscripcion.

Menores 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto 1/2 real.

### Anuncios y avisos.

Los suscritores 8 mara. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### CUESTION DE MÉJICO.

Continúa el acta de la conferencia de Orizaba.

En una visita hecha á S. E. por el general Almonte, este último le declaró con franqueza que había contado con el influjo de las tres potencias para transformar en monarquía el gobierno establecido en Méjico y colocar la corona en la cabeza del archiduque Maximiliano de Austria; que no dudaba sería este proyecto bien acogido en Méjico y realizado tal vez en menos de dos meses.

El comodoro Dunlop hace observar que pocos dias despues le hizo el señor Almonte igual declaracion.

S. E. el conde de Reus contestó al general Almonte que era de parecer diametralmente opuesto, y que no debía contar con el apoyo de España: que Méjico, constituido hace cuarenta años como república, debe ser necesariamente anti monárquica y jamás aceptaría nuevas instituciones que no conoce y que serian contrarias á las que tiene adoptadas y bajo las cuales tanto tiempo ha vivido.

A la observacion del general Almonte de que era seguro el apoyo de las armas francesas, contestó S. E. que sentia ver adoptada por el gobierno francés respecto á Méjico una política en oposicion con la línea de conducta siempre grande, recta y generosa del Emperador; que, en la eventualidad, no probable pero siempre posible, de sufrir una derrota las tropas francesas encargadas de semejante empresa, S. E. experimentarí un pesar tan vivo como si una gran desgracia hubiese herido a su país; finalmente, que suplicaba al general Almonte desistiese del em-

peño de seguir adelante, por cuanto, si iba solo, habiéndole desterrado un decreto justo o injusto, caminaba hacia su perdicion, y si por el contrario le escoltaban las tropas de una de las potencias aliadas, provocaría alarmas que comprometerían los resultados de la buena política seguida hasta entonces por los comisarios.

Muy pronto, sin embargo, fue conocida en Orizaba y Tehuacan la llegada de un gran número de tropas francesas; pero se supo al mismo tiempo que, por orden del general Lorencez, un batallon de cazadores escoltaba al general Almonte y sus compañeros por el camino de Veracruz á Tehuacan.

El almirante Jurien pensó por consiguiente que convenia dar á conocer al gobierno mejicano su intencion de emprender el 1.º de abril el movimiento retrógado previsto en los preliminares de la Soledad, para el caso de no dar las conferencias un resultado satisfactorio.

El almirante Jurien explica que de pronto se limitó a dar un aviso indirecto de su resolusion al gobierno mejicano, y que no le dirigió una nota oficial sino despues de haber recibido él mismo, del general Zaragoza, una carta que no le dejaba la menor esperanza de obtener de las conferencias de Orizaba un resultado conforme á los intereses y á la dignidad de la Francia.

El conde de Reus hace observar que á la sazón encontrábanse solos en Orizaba él y su colega inglés, y que al recibir la comunicacion del almirante se preguntaron si los comisarios franceses tenían el derecho de permitir que los enemigos del gobierno establecido

en Méjico fuesen escoltados, y si podía el almirante obrar de aquel modo sin una decision de la conferencia, pues consideraban esta línea de conducta como equivalente a una declaracion de guerra y como contraria al convenio de Londres y a los preliminares de Soledad; que ambos habian opinado que los comisarios franceses no tenían el derecho de adoptar semejante conducta sin consentimiento de sus colegas, pidiendo de consiguiente la reunion inmediata de la conferencia á fin de determinar si continuarían obrando con arreglo al convenio de Londres, ó si las instrucciones recibidas de su gobierno se oponian á que los comisarios franceses obraran en adelante con sus colegas, pudiendo así, en este asunto, proceder cada cual en el sentido que juzgara mas conforme con los deseos de su gobierno.

«Por mi parte, añade S. E., ruego á mis colegas que tengan á bien manifestarme su opinion formal sobre estos puntos, pues no es otro el objeto principal de la conferencia.»

S. E. el almirante Jurien contesta que no cree haber infringido en manera alguna las estipulaciones del convenio de Londres ó los preliminares de la Soledad, y que la proteccion concedida al general Almonte por el general Lorencez le habia parecido incompatible con la permanencia de las tropas francesas en Tehuacan.

«El buque que conducia al comandante del cuerpo expedicionario y á su estado mayor, dice M. de Saligny, esperó al general Almonte por espacio de cuatro dias en virtud de orden especial del Emperador.»

El almirante Jurien dice luego que su retirada de Tehuacan fué efect. de

un escrúpulo de lealtad por su parte, y que sobre esto particular no había tenido que consultar á sus colegas. Llegado otra vez á Paso A ocho con sus tropas, hallábase en territorio neutral y podía dar libremente al general Almonte toda la protección á que tiene derecho una persona honrada por la benevolencia del Emperador.

En conde de Reus y sir Carlos Wyke desean que se examine á fondo la cuestión, y niegan á los comisarios franceses el derecho de conceder su protección á los enemigos del gobierno mejicano en el propio territorio de este gobierno. La expedición no ha venido á Méjico para apoyar la política especial de una de las tres naciones, sino exclusivamente la indicada por el convenio de Londres. Ninguno de los comisarios tenía en circunstancias tan graves el derecho de obrar sin asentimiento de sus colegas.

El almirante repite que se reserva la interpretación del convenio de Londres y acepta toda la responsabilidad, convencido de que igual derecho pertenece á cada uno de los comisarios, sino que los gobiernos que dicho convenio firmaron quedan por ello ligados en lo mas mínimo. Los comisarios franceses obran de consiguiente con arreglo á la interpretación que creen mejor, tomando sobre sí la responsabilidad de sus actos.

Sir Carlos Wike pide que se lea el artículo 2.º del convenio de Londres, y el almirante Jurien, antes de oír la lectura, insiste en su opinion de que si en algo se ha faltado al convenio, no ha sido con la protección concedida al general Almonte, sino con la escasa clemencia y la gran consideración respecto al gobierno de Méjico, añadiendo que, al parecer, no ha sido tal política juzgada favorablemente en Europa. A su entender, el plan aconsejado por M. de Saligny era mas conforme á las intenciones del gobierno del Emperador.

Sir Carlos Wike hace observar entonces que, desde el principio, se han seguido las negociaciones con el gobierno existente de hecho; que este cambio de actitud podría considerarse como inconsecuente, y que la protección concedida á individuos deterrados constituye una verdadera intervención en los negocios interiores del país.

(Continuará).

— Algunos mejicanos poderosos á quienes se suponía de acuerdo con los patrocinadores del príncipe Maximiliano niegan que hayan tenido parte alguna en este negocio y declinan toda la responsabilidad sobre el general Almonte y sus amigos. Especialmente se cuenta que el rico capitalista mejicano señor Errazu está muy disgustado y trata de desmentir que tenga ninguna relación con el Sr. Almonte, ni participación en sus planes políticos.

— Los documentos sobre Méjico presentados á las cámaras inglesas y publicados en la prensa dicen, terminantemente que Francia protestó siempre que no quería derribar al gobierno de Juárez, y que Inglaterra espuso nada menos que una serie de observaciones por escrito sobre este asunto.

— Dícese que Francia está haciendo extraordinarios esfuerzos en Londres para reducir á la Inglaterra á volver á tomar parte en los asuntos de Méjico. El gobierno inglés se defiende con su sistema de no intervención. Los franceses dicen que esto no es mas que una disculpa, y que la verdad es que la Gran Bretaña negocia en estos momentos con los Estados Unidos para que en cambio del abandono por la Inglaterra de los asuntos de Méjico, el gobierno de Washington consienta en el derecho de visita.

— El corresponsal en Madrid del *Irurac-bat*, dice saber de un modo positivo que el general Serrano en sus últimas cartas se manifiesta enteramente conforme con lo hecho por el general Prim.

— De *La Correspondencia*:

«Vamos á dar una idea del estado en que hoy se hallan nuestras plazas fuertes del litoral, que son las de mayor importancia y defienden las dilatadas costas de la Península.

Barcelona y su puerto están defendidos por el castillo de Monjuich, y tres importantes baterías protegidas dos de ellas por la Ciudadela: hay varias fortificaciones, en las cuales se están introduciendo mejoras considerables que no solo aumentan su valor defensivo, sino la capacidad necesaria para establecer grandes almacenes. El total de piezas que podrán montar todas las bases dentro de muy poco ascenderá á 1,050.

Tarragona tiene defendido su puerto por los fuertes de Francolí, la Rei-

na y San Jorge y las baterías establecidas en el Espigon y muelle, que dan un total de 336 piezas.

En Cartagena se trabaja sin levantar mano. En los puntos mas vulnerables del puerto, y para protegerlo, se han construido baterías acasamatadas. Hay una serie tal de fortificaciones en esta importante plaza, y están tan adelantadas las reformas que se habían proyectado, que muy pronto podrá presentarse emplazamientos en toda regla para 1,081 piezas.

Tarifa cuenta ya con tres baterías acasamatadas y varios emplazamientos al descubierto, y cuando se concluya el puerto militar contará con 320 piezas para su defensa.

La plaza de Cádiz y la isla Gadi-tana están defendidas en el día por casamatas, emplazamientos cubiertos y al descubierto, y adelantan tanto las obras en construcción, que en breve podrán colocarse en batería 1,000 piezas.

La Coruña está defendida por los castillos de San Anton, San Diego y fuerte de Oza; y con las obras que se están llevando á cabo tendrá emplazamientos para 540 piezas.

En el Ferrol han terminado ya la mayor parte de defensa; hay grandes fuertes acasamatados y podrán montar todas las obras de defensa 1,000 piezas.

Las de Santoña se hallan bastante adelantadas y muy pronto podrán colocarse 750 piezas. Son de tal importancia las obras que con gran actividad se llevan á cabo en aquella plaza, que una vez concluidas será una de las fortalezas de primer orden.

Hacemos caso omiso de las defensas de Málaga, Algeciras y Vigo, porque son de un orden secundario; pero desde luego podemos asegurar, que entre pequeñas y grandes fortalezas nuestras costas estarán defendidas dentro de poco con 9,000 bocas de fuego.

Los dignos cuerpos de ingenieros y artillería, dirigiendo el primero con actividad, celo é inteligencia, las obras de fortificación, y fundiendo el otro con premura piezas rayadas para las nuevas baterías, se hacen cada vez mas dignos del alto concepto de que disfrutan en su país.

— Los administradores de loterías de Madrid tuvieron una reunion en la que nombraron una junta que represente á toda la clase, á fin de acu-

dir á las Cortes esponiendo el derecho que les asiste, para gozar de los derechos pasivos como los demás empleados.

— Parece que existe el proyecto, segun se nos ha manifestado, de promover una suscripcion nacional para erigir un panteon monumental, en uno de los cementerios de la corte, destinado á contener los restos mortales y honrar la memoria del distinguido patriota é ilustre general D. Evaristo San Miguel. El autor de este pensamiento desea conocer la opinion de la prensa y del público antes de dar los primeros pasos para su desarrollo y planteamiento.

— El duque de Montebello, designado para el mando del ejército francés de ocupacion de Roma, fué edecan de Luis Felipe, su embajador en el reino de las Dos Sicilias y despues lo ha sido del imperio napoleónico en la corte de San Petersburgo; es un hombre, no solo de ideas altamente conservadoras, sino de sentimientos eminentemente religiosos y católicos. La reunion probable en el de las dos importantes funciones de general en jefe del cuerpo de ocupacion francesa en Roma y de representante de la Francia, no solo no permiten ya dudar que está lejos la evacuacion de la capital del mundo católico por las fuerzas francesas.

— Acaban de tomarse nuevas precauciones en las fronteras del Mincio. En Peschiera no podrá entrar en adelante ningun tren del ferro carril sin un aviso anticipado enviado por el telégrafo una hora antes de la llegada del tren. Los artilleros estarán constantemente en sus puestos en los fuertes que dominan el camino de hierro. Estos fuertes han recibido ultimamente grandes remesas de bombas, granadas y balas.

**MAHON 8 DE JUNIO.**

**Efemérides.**

1486.

Toma de Illora por los cristianos al mando del rey D. Fernando el Católico.

1713.

Los delegados del virey austriaco y los del general del ejército castellano-francés que militaba en Cataluña con motivo de la guerra de sucesion, celebran una conferencia en Cervera, para acordar el modo de salvar los fueros del Principado, si este se sometia á Felipe V.

**Por el vapor MAHONES** que salió anteayer de este puerto, ha sido remitido un bonito y bien elaborado templete de marisco, con que el regimiento infantería de Granada ha querido obsequiar al casino de Cartagena, en prueba del alto aprecio que aquella sociedad y la poblacion toda supieron inspirarle durante el tiempo que la guarneció. Por su parte la espresada ciudad acreditó en mas de una ocasion las profundas afecciones de cordialidad y simpatía que sentia hacia el regimiento de Granada; ya regalándole una preciosa corona de plata al regresar de la gloriosa campaña de Africa, ya tambien elogiando mil veces, en los periódicos de aquella capital, el buen comportamiento de sus gefes, oficiales y tropa, y lo muy sensible que les era la marcha del enuciado regimiento.

Tales demostraciones de fraternidad entre el pueblo y el ejército, nos llenan de la mas viva satisfaccion; y sentimos el placer mas vivo al considerar que mientras existen semejantes lazos, la España siempre grande, es invencible.

**Habiéndose de trasladar á Palma** el gabinete de figuras de cera que con la mayor concurrencia se vé visitado en el teatro de esta ciudad, solamente estará abierto al público hoy y mañana como espresa el anuncio que en su lugar publicamos.

Hora es, pues, ya que emitamos nuestra opinion con entera imparcialidad.

En su conjunto, llama justamente la atencion por el orden y acertada eleccion con que se hallan colocados los grupos y figuras, diseminadas algunas por el salon, y dando lugar á graciosos y sorprendentes equívocos; mas de dos hemos presenciado, y por cierto que la verdad del parecido puede engañar á cualquiera. Citaremos como ejemplo el guardia colocado en medio del salon, y el conserje que se pasea por él, habla con los visitantes, y se halla al mismo tiempo inmóvil junto á la puerta de entrada.

La escena del robo es imponente, y de una saludable leccion práctica para los centros de poblacion, donde se aglomeran tantos caracteres distintos. El tipo de los criminales con sus rostros patibularios es tan marcado, que bien puede uno pre-

verse al verlos representados en el natural. Los pilletes nos presentan esas pobres criaturas enteramente abandonadas, que dichosamente aqui no conocemos ni deseamos conocer, y para quienes se crearon los correccionales: en sus rostros, cuando están jugando, se ve la lúbrica espresion del naciente vicio; y en los ojos de algunos, cuando son prendidos, asoman gruesas lágrimas que brotan de un corazon to-

davía no empedernido.

Enumerar uno por uno todos los grupos, una por una todas las figuras, seria una tarea que no permiten los límites á que debemos reducirnos; sin embargo, hemos de fijarnos en las que mas han llamado la atencion general.

Simon, en la piedad filial, en lo físico y en lo moral esta perfectamente modelado; no lo está menos Balmes, en cuyo rostro se vé al autor de las obras que tan general nombradía le han merecido. Victor Manuel y Garibaldi, á juzgar por sus retratos, son del mayor parecido; lo es tambien el general O'Donnell y otras de las muchísimas figuras que adornan el gabinete, en el que su director el señor D. José Malagarriga y Barrera ha demostrado una esquisita eleccion y su buen gusto.

Pero lo que entretiene agradablemente á los espectadores son los dos autómatas, sumando y respondiendo el uno con signos á las preguntas que se le hacen, y tocando el otro con su organillo, como orfeonista ambulante, y pidiendo en un platillo cuando acaba la tocata.

En fin el *Gabinete de figuras de cera barcelonés* es bien digno de los elogios, que le han tributado los periódicos de Cataluña que tenemos á la vista, y que cuantos lo vean lo apreciarán cual hacemos en estos ligeros detalles.

De esperar es que en Palma suceda lo mismo, y que los que no lo hayan visto en esta ciudad, aprovechen los dos dias que permanecerá abierto al público.

**Llamamos la atencion de nuestros lectores**, y particularmente de los cosecheros mallorquines y valencianos sobre el anuncio de *Semilla de gusanos de seda*.

**En la relacion del estado de defensa** de las plazas fuertes del litoral que copiamos en otro lugar, hablando de Mahon se dice:

« De Mahon solo diremos que las obras de defensa, sobre hallarse muy adelantadas son de una grande importancia, 745 piezas contendrá aquella inmensa fortaleza, una de las que mas honran la inteligencia y actividad de nuestros ingenieros.»

**PROVINCIA.**

(Del *Isleño* del dia 2.)

Segun carta de Madrid que ha recibido hoy el Sr. D. Pedro Gual, diputado por esta provincia, se sabe que la tan suspirada draga destinada á estas islas, salió de Liverpool el dia 26 del mes pasado. Esperamos que en breves dias, siéndole favorable el tiempo, llegará á este puerto, y se verán realizados los proyectos de limpia que hace tanto tiempo están pendientes. Creemos debemos manifestar nuestro pá-

blico agradecimiento en nombre del comercio de esta capital al Sr. D. Pedro Gual y demás diputados y autoridades que han contribuido á activar la construcción y envío á este puerto de la draga, objeto de tan vivas reclamaciones y que ha ocasionado al mismo tiempo tantos perjuicios al tesoro y al comercio de las Baleares.

(Del mismo periódico del 3.)

Las lluvias que hace días vienen cayendo en nuestra isla, por tanto tiempo esperadas, han producido males sin cuento en el arbolado y en los terrenos. Carecemos de por menores no pudiendo dar cuenta de los sitios en donde los perjuicios son mas considerables. Ello es lo cierto que varios torrentes han salido de madre, esparciéndose por las tierras contiguas á su cauce, derribando árboles, desmoronando paredes y arrastrando cuanto se ha opuesto á su rápida marcha.

#### BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Pascua de Pentecostés ó venida del Espíritu Santo: Santos Victoriano y Salustiano, confesores.

CULTOS.

CORTE DE MARIA — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la iglesia parroquial de Santa María.

En la misma iglesia se dará principio á la solemnidad de las cuarenta horas. El primer día se descubre á las 6 y  $\frac{1}{2}$ ; á las 7 se hará la comunión general, á las 10 oficio solemne, ocupando la cátedra del Espíritu Santo D. Juan Orfila pr., custos del Carmen; por la tarde á las 5 y  $\frac{1}{2}$  se cantarán visperas solemnes, á las 7 se cantarán igualmente Maitines y Laudes con notab'e solemnidad, y se concluirá con la reserva. En el segundo día tendrán lugar los mismos solemnes ejercicios, variando el orador de la mañana que será D. Francisco Sancho Cura parroco castreúse.

En la de Ntra. Sra. de los Desamparados á las 8 de la mañana habrá misa cantada y sermón de dicha virgen que dirá el Sr. cura pároco de Santa María; por la tarde á las 5 y  $\frac{1}{2}$  se dará principio al devoto octavario. En el último día se descubre á las 9, á las 10 oficio solemne y sermón que dirá D. Francisco Arbona pbro. vizario de la misma, por la tarde á las 5 se cantarán visperas solemnes, á las 7 D. Nicolás Fábregues pbro. ocupará el pulpito, seguirá despues un ra o de oracion mental, y se concluirá con la reserva á toda orque-ta bajo la dirección del maestro D. Benito Andreu pbro. beneficiado de la misma.

SANTO DE MAÑANA.

✠ Santos Primo y Feliciano mártires.

#### AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 4 horas y 32 ms. — Pónese á las 7 h. y 26 ms.

LUNA.—Sale á las 3 h. 15 ms. de la T.—Se pone á las 1 h. y 13 ms. de la M.

#### ORDEN DE LA PLAZA

del 7 de junio de 1862.

Servicio para el 8.

Gefe de día: D. Eduardo Valdés y Tahíres, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada n.º 34. Parada, el mismo cuerpo. — Hospital y provisiones, Zaragoza. — El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

#### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma vapor-correo Mahonés, de 87 ts., cap. D. Agustin Galens, con 18 trip., 100 pasajeros y varios efe tos.

#### AVISOS DE SOCIEDADES.

Sociedad Anónima  
INDUSTRIA MAHONESA.

Se recuerda á los señores accionistas, que á las cuatro de esta tarde, la Sociedad ha de reunirse en junta general extraordinaria, en el local mismo de la fábrica, donde se entregarán las cédulas de asistencia á los que no las hubieren recogido. Mahon 8 de Junio de 1861.—El Secretario de la junta de gobierno, Jaime Villalonga.

#### ANUNCIOS.

El día 23 del corriente se venderá frente la Aduana de este puerto en pública subasta extra-judicial, y se rematará á favor del mas ventajoso licitador siendo la postura competente, el bergantin italiano denominado Mio Zio que mandaba el capitán Joachino G. Mancini de la matricula de Ancona, con sus aparejos, velamen, una lancha, un bote y demas necesario para salir á la mar, todo en buen estado, á tenor del inventario que se pondrá de manifiesto á los licitadores por el guarda de dicho buque. Mide 208 98 100 toneladas italianas: fué construido en Fiume: las maderas de su casco son casi todas de roble: está claveteado y enpernado en cobre hasta la altura de ocho y medio pies, y tiene sus fondos forrados en zinc.

Los utensilios de la tienda de la confitería n.º 37 de la calle de Anover están para vender.

Informarán en el n.º 18 de la calle de Alayor.

Está para alquilar la casa n.º 3 de la calle Nueva, al lado del establecimiento de Diaret, que contiene el piso bajo y sótano.

Tambien se alquilan con separación los pisos 1.º y 2.º de la misma casa, cuya puerta de entrada está contigua á la de dicho número 24.

Darán razon en esta imprenta.

#### GUSANOS DE SEDA.

SEMILLA DE SUPERIOR CALIDAD.

Los que deseen adquirirla en pequeñas cantidades podrán dirigirse á esta Redaccion, antes del día 20 de mes actual, y se les informará, pudiendo convencerse de sus buenos resultados.

En la calle de S. Gerónimo (vulgo carne fret) se extravió al anochecer del lunes un pañuelo de seda con 31 durillos atados á uno de sus cantos.

En esta redaccion darán mas señas y una buena gratificación á la persona que los presente; son el producto de muchos dias de trabajo de un pobre menestral.

#### LOZA DE SEVILLA.

Se acaba de recibir un surtido completo de todos colores y blanca en la tienda de Orfila, Arraval n.º 1.

La casa número 12 de la calle d' Horno del Arraval está para vender. En la misma casa informarán de su dueño.

La persona que tenga el número 790 de el Eco de Menorca, correspondiente al 4 julio de 1858, y quiera cederlo, tendrá la bondad de entregarlo en esta imprenta en donde se le satisfará lo que convengan.

Para PALMA.

Saldrá el día 10 de este mes el laud español Providencia su capitán D. Lorenzo Pons.

Admite cargo, y lo despacha el mismo capitán.

#### TEATRO.

Gabinete de Figuras de Cera.

Se avisa al público que dicho gabinete estará de manifiesto no mas que hoy y mañana.

En atencion á ser los dos últimos dias, estará visible desde las diez de la mañana hasta las once de la noche.

Entrada 9 cuartos: Niños y soldados 6.

Por todo lo que vá sin firma.—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 21.